



AGRADECIMIENTOS

Quiero reconocer toda la ayuda que me brindó mi esposa Eugenia, por lo que implicó su apoyo moral y material en una estancia de estudios doctorales en Gran Bretaña. Asimismo, deseo agradecer tanto a la Dirección General de Asuntos del Personal Académico como al Instituto de Investigaciones Históricas, ambas dependencias de la UNAM, por su decidido respaldo financiero y académico para que pudiera realizar mi estancia en la Universidad de Essex. En este mismo sentido mi más sincera gratitud a los doctores Brian Hamnett, Michael Costeloe, John Orbell, Leonor Ludlow y Fionna Venn por su acertadas críticas y amenas charlas que enriquecieron la perspectiva que tiene este libro. Finalmente, fueron de ayuda indispensable personas que en las diversas bibliotecas, en los archivos de México, Gran Bretaña y Estados Unidos, en las secciones editorial y en particular a Ricardo Sánchez Flores, de cómputo y secretarial del Instituto colaboraron para que este texto llegara a buen fin.



INSTITUTO
DE INVESTIGACIONES
HISTÓRICAS